



## “LOS ARCHIVOS DE LA PANDEMIA EN MÉXICO”

NÚMERO DE REGISTRO ANTE DGOAE-UNAM: 2021-12/124-964

### GUÍA DE ENTREVISTA A PROFUNDIDAD

#### 1. DATOS GENERALES DEL ENTREVISTADO O ENTREVISTADA

1.1	Edad:	47
1.2	Género (sexo):	Masculino
1.3	Localidad del domicilio	Cordillera Oriental #418, Fraccionamiento La Sierra, Soledad de Graciano Sánchez
1.4	Ocupación	Comerciante
1.5	Último grado de estudios	Preparatoria

#### 2. LA PANDEMIA

##### 2.1 ¿Cómo se enteró de la pandemia?

Este pues, primero que nada por las redes sociales y ya después por la televisión; viendo pues que primeramente, fue que, me parece que fue en la televisión, que empezaron a decir que un virus, que un virus desconocido, de un nuevo, coronavirus había salido, que estaba en China y que estaba provocando daños ahí en esa provincia, ahorita no recuerdo nombre. Así más o menos, así comenzó todo, como en enero del año pasado, así fue como empece y empezamos a ver más más noticias y fue coavanzando, todo fue un seguimiento de la pandemia. Provocando ningún sentimiento o emoción, o sea este pues yo entiendo muy bien que convivimos con seres vivos, somos también organismos, entonces que ahí están, solo hay que tenerles un poco de respeto y no andar manipulando cosas que se pueden salir de control.





## 2.2 ¿Usted cree que existe la pandemia?

Sí, sí, sí, bueno si creo en ella porque ahí está el virus, porque como te digo convivimos con muchos microorganismos, pero también siento que es un modo de presión de mercado, para darle más fuerza al sistema económico, este el sistema de mercado, que es el que domina y ahí están las pruebas de que con la pandemia vino una compra de vacunas masiva porque no, el gobierno de México las está regalando, pero pues a él les cuesta un dineral esa pandemia, entonces es un gran negocio para las farmacéuticas y siento que fue un modo de presión, para los gobiernos demócratas que esté, qué postulan una nueva idea como López Obrador, un sistema más humanista, no tanto en el sistema de libre mercado, sí, pero con humanismo, entonces si nos damos cuenta o sea le pegó aquí, le pegó a muchos, ya había muchas protestas a nivel global quejándose del neoliberalismo del sistema económico, del libre mercado, este y los abusos y las desigualdades que ha provocado, entonces siento que fue como un coloquialmente como un estense quietos y todos a sus casas, ya no sé manifiesten. Así pienso Yo.

Por lógico sí creo en él, el virus que hay está y pero pues, pero fue creo que yo algo impuesto. No.

## 2.3 ¿Durante la pandemia ha podido quedarse en casa?

Los primeros meses si, yo creo que los primeros, cuando ya se empezó aquí en México, cómo marzo, abril, mayo; y ya mayo ya salimos a trabajar y no hemos dejado de trabajar; también mi familia, también mis hijos, que están estudiando en Estados Unidos, cómo aquí pararon clases los mandamos allá y allá no ha parado de clases, con las medidas esté pertinentes, pero ellos no han parado allá las clases, son adolescentes van en la prepa y este allá siguen estudiando entonces, aquí es donde nosotros comprendemos más que los niños tienen que ir a la escuela y que el sistema qué nos impone este gobierno debe dejar que, los niños y jóvenes regresen a la escuela, nada más hay que tener cuidado, hay que alimentar nos mejor, ejercicio y dejar un poco la comida chatarra, todo eso de frituras, y refrescos porque este pues con este virus es lo que más afecta. En su principio cuando empezó todo mi esposa y yo salíamos, salíamos, los niños no salían porque tenían 15 y 14 años, ellos en casa, ya cuando empezamos a trabajar los traíamos aquí, al trabajo ahí estaban ellos, siempre así los resguardábamos, pero siempre ella o yo íbamos a hacer las compras. Mis hijos estaban aquí cuando empezó la pandemia y en agosto del año pasado se fueron y hay han estado presencial y todo y ya están vacunados, ahorita mi niña ya tiene 15 y mi hijo de 16, pero ya están vacunados. El proceso fue muy duro porque, tuvimos que decidir pues nunca nos habíamos alejado de ellos, pero ellos tienen la opción de cómo nacieron allá pues de estudiar allá y pues con todo el dolor del corazón pues fue por el bien de ellos y váyanse para allá, siendo estos ciudadanos americanos recibidos por



Estados Unidos, a ya tenemos familia, entonces allá el sistema es muy inclusivo y llegan y pues luego, luego este las mejores condiciones para todos a todos.

#### 2.4. ¿De acuerdo con lo que usted sabe, en qué consiste la enfermedad?

Pues es un virus que ataca el sistema este respiratorio y provoca graves daños a los pulmones y en especial se agrava en personas que tienen enfermedades regenerativas como la diabetes, hipertensión, obesidad, bien personas tal vez que están más saludables pues con cuidados, salen mejor librados de la pandemia.

#### 2.5. ¿Ha implementado medidas sanitarias de precaución?

Nos informamos con la secretaría de salud, no hacemos caso de la televisión, nos informamos con los especialistas que así debe de ser no qué me dijo tal, qué me dice, qué bien la tele qué tal, no esos mueven intereses económicos y pues con los medios de información pertinentes como los que te digo la secretaría de salud nacional federal pues y si te das cuenta que tenemos nuestros...(acrílicos), considero que estás son funcionales porque, de alguna manera este pues dicen que el contagio es por saliva por no por el aerosol que provocamos al hablar entonces si hay una distancia pues no llega y se cae, pero yo digo que lo mejor es ejercicio y buena alimentación dejar de lado los alimentos chatarra.

### 3. LOS EFECTOS

**Nota:** Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

#### 3.1 ¿Ha sido afectado de manera directa por la pandemia?

No, mmm... este amigos y conocidos sí han lamentablemente habido pérdidas fatales, pero en amigos y conocidos, en la familia no, afortunadamente.



### 3.2 ¿Qué ha ocurrido en su trabajo a raíz de la pandemia?

Pues hemos trabajado, bajaron un poco las ventas, pero pues creo que fuimos al contrario mi esposa y yo, de la tendencia, en lugar de cerrar nosotros abrimos, empezamos este negocio y pues ahí vamos. O sea en lugar de parar y resguardarse en la casa pues teníamos que trabajar y pues empezamos este negocio y nos ha ido más o menos gracias a Dios. En comparación a otras personas, porque yo antes manejaba un restaurante, yo creo que si hubiera estado en un restaurante hubiera tenido que cerrar, pero te digo que al contrario ya las demás personas, nosotros decidimos invertir, trabajar y pues nos funcionó.

### 3.3 ¿Qué ha pasado en su localidad a raíz de la pandemia?

Ha, fíjate pues qué aquí, aquí a nivel local, yo la verdad he visto así a muchas personas que, no creen en el virus, pues nunca han usado cubrebocas y pues algunas personas y pues andan para allá y para acá como si nada, es un gran cambio y ya los tiangués pues están igual, siguen igual.

## 4. LAS ACCIONES FRENTE A LA PANDEMIA Y SUS EFECTOS

**Nota:** Estas son preguntas abiertas, es importante permitir al entrevistado o entrevistada que se extienda todo lo que quiera o pueda. El entrevistador o entrevistadora buscará relevar la mayor cantidad de información para cada una de estas preguntas.

### 4.1 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su casa para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Pues en primera, pues no tener miedo, o sea porque psicológicamente afecta mucho eso, entonces pues, trabajar lavarse las manos, aquí tenemos los geles, lavarse las manos, llegar, bañarse y pues tratar de alimentarte más saludable, esos son los cambios.



4.2 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su lugar de trabajo para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Pues sí te das cuenta pusimos los estos cristales, que esté es la que ponen la distancia entre las personas, tenemos señalamientos ahí en el piso, reducimos, cerramos una entrada le pusimos nuestros carteles de que solamente con cubrebocas pueden entrar. Este sí han querido entrar sin cubrebocas, hay mucha gente que sí acata, pero hay otras que personas que simplemente no los importa, entran; no les decimos nada, mientras esté si hay más gente sí, nada más que se ponga gel y eso porque es muy difícil nosotros como negocio, que , o sea a la gente no lo hacemos, los pusimos nada más para que las propias personas generen una responsabilidad social porque no nada más son ellos, porque es muy difícil, es lo que carece mucha gente, la religión de responsabilidad social, el preocuparse por los demás, siendo una minoría los que respetan las medidas preventivas, una minoría, la mayoría no es muy triste pero no. No sé si sea por la zona.

4.3 ¿Qué acciones o prácticas han realizado en su localidad para hacer frente a la pandemia o a sus efectos?

Nada más los que perdieron su trabajo, qué se quedaron sin trabajo, veo que si ellos andan, que si hay varias personas, ellos andan un poco más preocupados y andan buscando trabajo, buscando opciones qué alguna vez me pidieron permiso para, que si pueden vender algo aquí, o allá y yo que si pueden vender, qué raspados y eso, qué son las medidas que visto que la gente ha hecho para enfrentar la pandemia.

4.4 ¿Conoce personas que lleven a cabo iniciativas para enfrentar los problemas derivados de la pandemia?

Este pues, no fíjate que no, veo que la gente sigue normal.



## 5. ATENCIÓN MÉDICA

### 5.1. ¿A quién o a dónde acude cuando tiene un problema de salud?

Este al médico particular.

### 5.2. ¿Cuánto tiempo le toma trasladarse de su localidad al Centro de Salud más cercano y de requerirlo se le dificultaría llegar?

No es servicio público, privado aquí en cinco minutos aquí enfrente hay una clínica, que no investigado por cuestión económica y ya al centro de salud, unos 10 minutos o 15 minutos, trasladándose en carro.

### 5.3 ¿Usted considera que el Centro de Salud, cercano a su localidad, le puede brindar la atención pertinente en caso de contagio?

Este según lo que he leído en redes sociales sí y parece que los seguros sociales están bien te atienden este te pueden hacer ahí la prueba del covid si es que lo necesitas y ya es consideración de ellos si es que en realidad la necesitas o no tú tal vez pienses que tienes, pero pues ellos dicen no tiene si no te la hacen, pero si está está disponibilidad, con el médico particular hay más recelo porque el sistema público está más abierto para atender y ya los particulares puedes no tienen un poco más de recelo o miedo de que vayas a contagiarlo, te comento que fui a una consulta por otra cosa y el médico presentó un poco de recelo el particular entonces considero que los los centros médicos públicos están más abiertos a eso.

### 5.4 ¿De haber recibido información en su de Centro de Salud, ha sido suficientemente clara?

No, no, no, no, no sé tocó el tema fueron por otros por una infección no nada referente a las vías respiratorias y no, no me dijo nada. Y no hemos ido al seguro social nada más lo que hemos visto en las noticias por redes sociales nana televisión siendo esté necesaria, sí, sí, sí, porque para mí el sistema público de salud es del que debe de tomar la batuca y no dejarle a los privados Pues porque al final de cuenta los privados son comerciantes y lucran con aspectos de salud.

**MUCHAS GRACIAS POR COMPARTIR SU EXPERIENCIA**





## 6. DATOS DEL ENTREVISTADOR

Nombre completo:	Estrella Iraith Escalante Mendoza
Fecha de la entrevista:	30/08/2021
Lugar de la entrevista:	Soledad de Graciano Sánchez, S.L.P.
Método de aplicación:	Presencia

## 7. COMENTARIOS /OBSERVACIONES

Breve descripción de lo observado en la entrevista; condiciones socioeconómicas [llenar cuadro], políticas, etc.

La charla con esta persona fue amena e interesante, reflexionando el contraste entre las acciones del país estadounidense y las acciones mexicanas en el ámbito educativo.

## 8. CONDICIONES SOCIOECONÓMICAS

Número de habitaciones en el domicilio	3
<b>SERVICIOS EN EL DOMICILIO</b>	
Agua	✓
Electricidad	✓
Drenaje	✓
Gas	✓
Teléfono fijo	
Teléfono móvil	✓
Televisión por cable	
Internet	✓

